

Découverte d'événements historiques locaux

Annie de Larochelambert

Lina et Zoé, élèves de CM2 de notre classe ont participé à l'inauguration d'un monument en commémoration des soldats morts au cours des derniers combats de la Deuxième Guerre Mondiale qui se sont déroulés dans la forêt de la Hardt près de Rixheim.

Cela nous a amenés à rechercher et à lire des documents fournis par une personne appartenant à la société d'histoire locale. Nous l'avons questionnée, nous avons aussi étudié la carte au 25 000^e de ce coin de forêt très proche de Rixheim et interrogé des personnes âgées qui ont vécu ces événements.

Ce travail a permis aux enfants, dont près d'un quart sont originaires du Maghreb, d'apprendre que notre région a été libérée par des troupes de soldats originaires d'Afrique du Nord ou du Sénégal. Certains ont, à cette occasion, découvert que leur arrière-grand-père ou leur grand-père en faisait partie.

Nous avons également étudié des poèmes écrits par Alain Bosquet, Robert Desnos, Jean Arp et Paul Eluard sur la liberté. Chaque élève a choisi 3 strophes du long poème "Liberté", les a mémorisées puis les enfants l'ont récité "à plusieurs voix", en se relayant, aux parents venus visiter les classes à l'occasion des portes ouvertes de l'école.

Lors de notre journée vélo, nous nous sommes arrêtés près de ce monument en forme de livre, érigé près du canal, et mes élèves ont expliqué ce

qu'ils avaient appris à leurs camarades de l'autre classe de CM2 de l'école qui étaient présents, ainsi qu'aux parents et aux policiers municipaux qui encadraient cette sortie.

L'étude de ces événements a amorcé un travail plus général sur cette période de l'histoire.

Page parue dans le journal scolaire de l'école des Romains de Rixheim

LES DERNIERS COMBATS DE LA 2^{ème} GUERRE MONDIALE ONT EU LIEU DANS LA FORÊT DE LA HARDT, PRÈS DE RIXHEIM

« Du 28 novembre au 4 décembre 1944, du Pont du Bouc à Grünhutte, se sont déroulés des combats acharnés parmi les plus meurtriers de la Libération de la France... »

Ces phrases sont inscrites sur le monument qui se trouve au Pont du Bouc.

Notre classe de CM1/CM2 s'est documentée sur cet ultime épisode de la 2^{ème} guerre mondiale.

Que s'est-il passé en novembre 44 ?

En novembre 1944, presque toute la France était libérée des Allemands, mais une partie de la plaine d'Alsace, de la Hardt au Rhin, était encore sous le contrôle des troupes ennemies. Celles-ci menaçaient Mulhouse, libérée le 21 novembre 1944.

Le général de Lattre de Tassigny, commandant de la 1^{ère} Armée Française, décida d'attaquer les positions allemandes postées près du Pont du Bouc. Le général allemand Wiese contre-attaqua le 3 décembre 1944.

Cet affrontement qui dura 6 jours et 6 nuits fut d'une violence inouïe.

Sur 2500 soldats engagés dans cette bataille, 1500 perdirent la vie.

Cette bataille se termina par un demi-échec. Les Allemands ne reculèrent pas et ils gardèrent leurs positions jusqu'en février 1945 mais ils ne purent pas reprendre Mulhouse.

Qui étaient les hommes qui ont combattu ?

La 1^{ère} armée française venant d'Afrique était remontée par la vallée du Rhône. Les différents régiments qui la composaient étaient formés de militaires français et de combattants des colonies françaises d'Afrique : le 1^{er} Régiment de Tirailleurs Marocains et le 21^{ème} Régiment d'Infanterie Coloniale.

Quand la Hardt a-t-elle définitivement été libérée ?

Il faudra attendre le 2 février 1945 pour que les troupes alliées repoussent la Wehrmacht (Armée allemande) et libèrent définitivement la Forêt de la Hardt. Le 9 février, les derniers soldats allemands gagnent la rive droite du Rhin par le pont de Chalampé.

L'Alsace, annexée depuis 4 ans, est libre.

Que nous apprend l'histoire ?

L'étude de cet épisode de la Guerre 39/45, nous a permis de comprendre qu'il est important de connaître les faits historiques qui se sont déroulés.

Nous avons appris que des militaires venant d'Afrique (surtout du Maroc) sont morts pour libérer la France.

Nous avons réalisé que pour ne pas refaire les mêmes erreurs et **préserver la paix**, il faut que nous ayons des connaissances. C'est pourquoi il est nécessaire **d'étudier les faits historiques**.

Nous avons pris conscience de l'**importance du travail de mémoire**.

Nous avons également réalisé la chance que nous avons de vivre dans **un pays de liberté où nous pouvons nous exprimer librement et nous instruire**.



Lina et Zoé lors de la commémoration

Témoignage de Zoé W et de Lina, élèves de CM1:

"Le 29 novembre 2014, nous avons participé, au Pont du Bouc, à la commémoration organisée en souvenir des militaires qui ont combattu dans la Hardt et qui y sont morts.

En leur mémoire, nous avons lu plusieurs strophes du poème de Paul Eluard intitulé : Liberté.

De nombreux militaires, français, allemands et des tirailleurs marocains étaient présents, de même que deux anciens combattants de cette guerre.

Un canon a été inauguré. Il s'ajoute au monument et au char qui sont déjà installés et témoignent de la bataille qui a eu lieu dans ce coin de la Hardt. "

+O+O+O+

Pour compléter ce travail nous avons écrit des poèmes sur la liberté (à lire en dernière page).

CM1/CM2 de M^{me} de Larochelambert